

## RESUMEN PARA CHARLA EN EL MARCO DEL DOCTORADO DE CIENCIAS SOCIALES, UBA. 2016

Pamela Colombo, *Marie Skłodowska-Curie Research Fellow, EHESS-IRIS (Paris)*

### ESPACIOS DE CONTRA-INSURGENCIA: LA CONSTRUCCIÓN DE PUEBLOS ESTRATÉGICOS EN AMÉRICA LATINA

La estrategia militar de creación de “pueblos estratégicos” emerge en los inicios de la guerra fría y tenía por objetivo la construcción de asentamientos urbanos *ex nihilo* para desplazar población rural que habitaba en zonas bajo influencia de movimientos guerrilleros. Hubieron tempranas experiencias en las que este programa comenzó a ser puesto en marcha: por ejemplo, en 1954 el gobierno británico desplaza en Malasia a un millón de personas para relocalizarlas en «New Villages». Experiencias similares son llevadas a cabo por Estados Unidos en Vietnam (1962-1963) y por Francia en Argelia (1959-1962). A finales de la década del 70’ y principios del 80’, en pleno período de dictaduras militares en América Latina, se construirán “pueblos estratégicos” en Argentina, Perú, El Salvador y Guatemala. Aunque el número de desplazados y las construcciones fueron diferentes en cada caso, hay un rasgo compartido detrás de las diversas aplicaciones de esta estrategia: la intención de quebrar el vínculo entre la población y la guerrilla a través de la urbanización forzada produciendo reconfiguraciones a largo plazo, tanto en el conjunto de la población como en el mismo territorio.

Hoy, más de 40 años después de que comenzara a implementarse el programa en América Latina, un gran número de estos “pueblos estratégicos” siguen existiendo y parte de la gente que fue desplazada continúa viviendo allí. Pero, ¿cuál es el poder del espacio para alterar de manera prolongada la vida política y social de una comunidad? ¿cómo es la vida cotidiana dentro de espacios donde se hibridan mundo militar y mundo civil? ¿cuáles son las características de los espacios urbanos construidos para disuadir a la población de apoyar a la guerrilla? ¿qué hay en la ciudad como dispositivo espacial que podría alejar a la población de adherir a la lucha revolucionaria? ¿cuáles son las reconfiguraciones que este programa produce y cuáles perduran aún en la actualidad? La propuesta de este seminario consiste en explorar estas preguntas a partir del análisis del caso concreto de la construcción de “pueblos estratégicos” en la Argentina (1976-1978), tomando como base el trabajo etnográfico realizado con la población desplazada en la provincia de Tucumán.